

ron á Roma sobre una plancha de plata y en caracteres de oro, de donde le vino el nombre de *número áureo*. Como el año primero de la era vulgar tuvo por áureo número el 2, para averiguar qué número áureo corresponde á cualquier año, se le añade al número del año la unidad, se divide despues por 19 y el residuo que quedare será igual al número áureo, el cual será 19 en el caso de que no quede ningun residuo. Así para hallar el áureo número del año 1867, se añadirá una unidad y se dividirá 1868 por 19, y como quedarán 6 de residuo, este será el áureo número de dicho año.

El ciclo solar es un período de 28 años. Los primeros Cristianos, para formar un calendario perpétuo que indicase los días del año que fuesen domingo, lunes, etc., señalaron los días de la semana con las siete primeras letras del alfabeto, poniendo A al primer día de enero, B al día 2, G al día 7, y volviendo á poner A en el 8, B en el 9, y así sucesivamente hasta fin de año. Como el año consta de 52 semanas y un día, sobra una letra cada año; de modo que si la A correspondía un año al domingo, al año siguiente correspondería al lunes, y al domingo le correspondería la G; y siguiendo así concluiría el ciclo á los 7 años, al cabo de los cuales volvería á ser A la letra dominical ó del domingo. Pero el día que se intercala en los años bisiestos hace que de cuatro en cuatro años haya que retroceder otra letra mas, y que si la A corresponde á los domingos al principiar uno de dichos años bisiestos, desde el 24 de febrero en adelante corresponda á los lunes. Se da el nombre de *dominical* á la letra que corresponde cada año á los domingos, y en los bisiestos hay dos letras dominicales, la una que sirve para el 23 de febrero y la otra para despues. Así, por ejemplo, el año 1867 tuvo por letra dominical F, y el 1868 no bisiesto la G. Se ve por lo dicho que para que se reproduzca por el mismo orden la serie de las siete letras, es menester que trascuran cuatro veces 7, ó lo que es lo mismo 28 años, que componen justamente el ciclo solar.

Omitiendo citar otros ciclos ménos terminantes, me contentaré con hacer mencion del juliano, inventado por José Scalígero, sabio del siglo XVI, para reducir todas las eras á una suya imaginaria. Este ciclo consta de 7,980 años, producto que resulta de multiplicar entre sí los tres ciclos mas usuales, lunar, solar é indicción, ó lo que es lo mismo, los tres números 19, 28 y 15. Este período ofrece grandes ventajas para la reduccion de las épocas mas antiguas á la era vulgar, sin tropezar en las muchas diferencias que provienen, ya de la variedad de eras, ya de diversos modos de principiar el año. El primer año de la era vulgar fué el 4714 del período juliano: por consiguiente, si se nos dice que la primera olimpiada correspondió al año 776 ántes de Cristo, restando 776 de 4714 se tendrá el año 3938 del período juliano. Dividiendo sucesivamente 3938 por 19, por 28 y por 15, resultará que dicho año habia sido 5º del

ciclo lunar, 18º del ciclo solar y 8º de la indicción. Alejandro murió en el año 1º de la 144ª olimpiada, ó el 113x4=452 despues de la primera olimpiada: á lo que corresponde en el período juliano 3938+452=4390. Para referirlo á la era vulgar, se restará 4390 de 4714, y se hallará que la muerte de Alejandro ocurrió en el año 324 ántes de la era cristiana. Para los acontecimientos posteriores al nacimiento de Cristo se suma en vez de restar; por ejemplo: Carlo Magno se coronó en el año 800 de la era cristiana, y para averiguar qué año fué del período juliano, se sumará 800 con 4714 y resultará el año 5514.

Algunos reprueban esta era como imaginaria; pero lo cierto es que hace desaparecer algunas dificultades. Así es que aunque los astrónomos fijan el primer año de las olimpiadas en 776 ántes de Cristo y los cronologistas en 776, todos están de acuerdo en referirle al 3938 del período juliano. Hay quien señala con cero el año que procedió á la era vulgar, otros lo señalan con 1: lo que, como es fácil conocer, introduce en los años sucesivos una variedad que desaparece en el período juliano.

§ 7. DEL AÑO MAGNO.

En los escritores antiguos se hace mencion con frecuencia de un año magno acerca de cuya duracion hay mucha variedad. Censorino dice que Orfeo le suponía de 120 años; Lino y Heráclito de 10.000,800; Casandro de 1.800,000; Arcteo de 5,552, y otros decían que era infinito. Aristóteles entendía por año magno el tiempo necesario para que el sol, la luna y los cinco planetas conocidos entónces estuviesen dos veces en conjuncion respecto de una misma estrella; año cuyo iavierno es un diluvio y el estío una conflagracion. Buscando en los demas autores se encuentran diferencias desde 2 hasta 6.570,000 años. Se podría creer que la mayor parte de estos autores entendieron por año magno el tiempo que necesita un mismo punto solsticial ó equinoccial para corresponder sucesivamente á todos los signos del zodiaco, tiempo que se compone de 25,868 años; pero los antiguos no manifiestan tener ideas claras acerca de esto, y las opiniones variaban en los diversos pueblos. Los Persas suponían este período de 1,440 años, los Egipcios de 1,461, los Chinos y demas Orientales de 3,600, los Etruscos de 12,000. Tambien se suscitó la idea de un año milenario entre los primeros cristianos.

El número 36,000 que hemos indicado está tomado de Tolomeo, quien le da por medida de la revolucion zodiacal, y debe notarse que es la duodécima parte del 432,000, número al cual se refieren muchos ciclos parciales; pero no se sabe de dónde sacaron este número.

§ 8. DE LAS ERAS.

Se da el nombre de eras á ciertos puntos históricos ó astronómicos de donde toma origen

una serie de años civiles que se adopta para computar los tiempos. La determinacion de las eras que precedieron á la cristiana se ha tomado de un pasaje notable de Censorino, que en el libro *De die natali*, cap. 31, cuando dichas eras estaban todavía en uso, se expresó así: « El año que sirve de época y de materia á este trabajo es el del consulado de Ulpio y Ponciano (238 de Cristo) y 1,014 despues de la primera olimpiada, contando desde los días de estío en que se celebraban aquellos juegos: el 991 de Roma, contando desde las Palilias en que principiaba el año de la ciudad: el 283 de la reforma juliana, contando desde el día siguiente á las calendas de enero, en que colocó Julio César el principio de los años de dicho período, y el 265 de los años de los Augustos, contando desde el principio de enero, aunque César no tomó el título de Augusto hasta el día 16º ántes de las calendas de febrero. Como el Egipto pasó dos años ántes bajo el dominio de Roma, los Egipcios contaban este año por 267º de los Augustos. Ademas hacían uso como nosotros en sus cartas de la fecha de ciertos años, como los de Nabonasar, que se empiezan á contar desde el primer año del reinado de dicho emperador, y respecto del cual el año del consulado de Ulpio fué el 986: se servían tambien de la era de Filipo, ó de la muerte de Alejandro Magno, respecto de la cual el del consulado de Ulpio fué el año 562. Pero el principio de sus años se infiere del mes que los Egipcios llamaban Thot, que en el año de que se trata fué el día sétimo de las calendas de julio, mientras que cien años ántes, bajo el consulado de Antonio Pio y de Brucio Presente, correspondían aquellos días al 13 de las calendas de agosto, tiempo en que suele aparecer la constelacion del Perro en Egipto.

Los Chinos se remontan con sus años á mas de treinta siglos ántes de la era vulgar.

Los bramanes admiten cuatro épocas larguísimas, y cada una de ellas acaba con un cataclismo, el último de los cuales parece que aconteció 3,100 años ántes de la era vulgar, y por consiguiente coincidió con el diluvio de Noé, segun la version de los Setenta.

Los Persas se remontan hasta la primera dinastía de los Pídadianos, cuyo primer rey vivió 1,000 años, y sus ocho primeros sucesores 2,302: despues de estos hubo una tercera dinastía que duró 250 años, hasta Ciro, que empezó á reinar el año 553 ántes de Cristo.

Las otras eras principales son:
 La de los Constantinopolitanos. 5,508 a. ántes de C.
 Los Hebreos suponían que la creacion fué. 3,761
 Los Griegos contaban la primera olimpiada en. 776
 Los Romanos contaban desde la fundacion de Roma. 753
 Los Babilonios, Caldeos y Egipcios contaban por la

era de Nabonasar (empleada por los astrónomos Hiparco y Tolomeo), en 26 de febrero. 747 a. ántes de C.
 Era de Filipo ó de los Lagidas, que empezó desde la muerte de Alejandro Magno el 12 de noviembre. 324
 Era de los Seleúcidas, usada por los Sido-Macedonios, que empezó con el reinado de Seleuco Nicanor. 312
 Era cesárea de Antioquia. 47
 Era juliana ó de la reforma del calendario. 45
 Era de España, desde cuando el cónsul Domicio Calvinio acabó de someter este país á la dominacion romana. 58
 Era acciaca, ó de la batalla de Accio. 30
 Era de los Augustos. 29
 Era cristiana. 0
 Era diocleciana, ó de los mártires. 284 despues de C.
 Era de los Armenios, empezada cuando el patriarca Moises II separó aquella Iglesia de la católica. 552
 La hegira ó era de los mahometanos. 622
 Era persa del reinado de Isdegérdes III, nieto de Cosróes. (1). 632
 Acerca de cada una de estas épocas hay variedad de opiniones: nosotros no trataremos sino de las que mas se usan.

§ 9. ERA DE LA CREACION.

No se dieron las Santas Escrituras para satisfacer la curiosidad; y aunque la Iglesia nos impone la obligacion de venerar todo lo que contienen aquellas relativo al dogma, no exime de la controversia los puntos meramente científicos. Tal es, por ejemplo, el de la antigüedad del mundo. La Iglesia no ha resuelto si los siete días de la creacion son verdaderamente siete rotaciones de la tierra ó siete épocas de la naturaleza, y cada uno puede escoger la primera ó la segunda opinion, siendo esta última la que mas prevalece en el día. Mas importante sería determinar bien los tiempos desde la creacion de Adán; pero sin embargo, la Escritura no sigue otro orden que el de contar por los años que vivieron los diez patriarcas antediluvianos. Pero no están conformes ni los textos ni los

(1) Estos son los nombres de sus meses: Afrudin-meh; Ardisascht-meh; Cardi-meh; Thir-meh; Merded-meh; Schaharir-meh; Mehar-meh; Aben-meh; Adar-meh; Di-meh; Behen-meh; Affier-meh.

intérpretes acerca del modo de coordinar la serie de los años, de donde se sigue que hay variedad en la cuenta. Por ejemplo, desde la creación hasta el diluvio transcurrieron,

Segun el texto hebreo	1,656 años.
Segun el samaritano	1,307
Segun los Setenta, en Eusebio	2,242
Segun Flavio Josefo	2,256
Segun Julio Africano, San Epifanio y el padre Petavio	2,262

Conviene advertir que los primeros Padres de la Iglesia se atenían á la version de los Setenta, como asegura Eusebio, quien sin embargo da por equivocacion los números de la Vulgata. Otra tanta variedad se encuentra en los patriarcas posteriores al diluvio, ó sea en lo que llamaban segunda edad del mundo: de manera que desde Sem hasta Abraham transcurrieron, segun el texto hebreo vulgar, 292 años; segun el samaritano y los Setenta, 942, y sumando estos números de años con los anteriores, resultará que desde Adán hasta Abraham transcurrieron,

Segun los Setenta	3,184 años.
Segun los Samaritanos	2,249
Segun la Vulgata	1,948

Por donde se ve que los Setenta cuentan 935 años mas que los Samaritanos y 1236 mas que los Hebreos. Pasando de aquí al nacimiento de Cristo, este acontecimiento habria ocurrido despues de Adán,

Segun los Setenta, á los	5,228 años.
Segun los Samaritanos, á los	4,293
Segun los Hebreos, á los	3,992

Los textos están conformes en cuanto á los tiempos posteriores á Abraham. Pezron supuso que los Hebreos introdujeron estas variaciones en el texto hebraico en tiempo del emperador Adriano, para que de este modo pareciese que aun no habia llegado el tiempo de la venida del Mesías.

Á favor de la cronología de los Setenta militan muchas razones; porque no teniendo sus autores ningun interes en alterar las fechas de la Biblia, se debe creer que las copiaron tales como estaban, y porque el ejemplar que escogieron para la traduccion fué reputado como el mas auténtico por el sanedrin judaico, que era autoridad competente ántes de la venida de Cristo. Dicha cronología está tambien conforme con el texto samaritano en cuanto á los 3100 años, poco mas ó menos, transcurridos desde el diluvio hasta la era cristiana, aunque varían en las particularidades. Esta diferencia desvanece toda sospecha de un convenio, y hace creer que sea dicha traduccion fiel y verdadera.

Si los Setenta hubiesen alterado la verdad, se habrian originado inmediatamente reclamaciones contra ellos; pero al contrario, el docto Hebreo Flavio Josefo, que escribió valiéndose del texto hebraico del templo, siguió la cronología de aquellos. Ademas las citas que hacen los Apóstoles y los Evangelistas están conformes

con la version griega cuando esta difiere del texto hebreo; y todos los Santos Padres y los escritores eclesiásticos de los primeros siglos se atienen tambien á dicha cronología.

Indudablemente hay motivos para seguirla, porque desarrolla y explica mas extensamente los tiempos primitivos, y no hay ningun hecho cierto en la historia de los demas pueblos, cuya fecha no se pueda fijar por su medio. Los Jesuitas obtuvieron de Roma autoridad para considerar como auténtica la cronología de los Chinos, fijando el reinado de Yao en el año 2357 ántes de la era cristiana, que segun la Vulgata fué justamente el año del diluvio.

No bajarán de 117 los sistemas inventados para conciliar entre sí la historia sagrada y la profana, entre los cuales el de Alfonso X de Castilla y de Regiomontano colocan el nacimiento de Jesucristo en el año 6984 del mundo, mientras que el Veneciano Luis Lippomane lo coloca en el 3616.

Acerca de estos sistemas establece el padre Ricilio cinco reglas.

1ª Nadie ha contado mas de 7,000 años, ni ménos de 3,600, desde la creación del mundo hasta el nacimiento de Cristo.

2ª Segun la historia profana y el texto hebreo y la Vulgata, parece mas probable que pasaron 4,184 años, y en tal supuesto no pueden ser mas de 4,330 ni ménos de 3,705.

3ª De lo que dicen los Setenta y de la historia humana mas verdadera, resultan 5,634 años, y en este supuesto no pueden ser mas de 5,904 ni ménos de 5,054.

4ª Aunque algunos han procurado investigar el origen del mundo por medio de ciertos caracteres del cielo y de la posicion de las estrellas, todas sus tentativas han sido infructuosas.

5ª Es probable que Dios crió el mundo 5,634 años ántes del nacimiento de Cristo.

Nos parece que en lugar de *crió el mundo*, se debería decir *crió al hombre*, pues que las fechas para valuar el tiempo se empiezan á contar solo desde Adán; y sin entrar en discusiones, dirémos que los mas de los historiadores adoptan el cómputo de Usber, segun el cual nació Jesucristo el año de 4004 despues de la creación; y advertirémos que esta diferencia no origina tanta confusion como suponen algunos, pues que se refiere únicamente á los tiempos mas antiguos, y que se evita casi del todo refiriendo los años, no á la era de la creación, sino al nacimiento de Cristo.

El principal fundamento de la cronología sagrada, despues de la Biblia, es la *crónica* de Eusebio, obispo de Cesarea, de la cual no habia mas que una pequeña parte hasta que el vicario del patriarca descubrió una traduccion armenia de ella en Jerusalem, y la llevó en 1787 á Constantinopla, de donde enviaron una copia á Venecia en 1790, la cual sirvió para una edicion que se hizo en Milan el año 1818. Pero en 1793 recibieron en Venecia otra copia mas integra

que sirvió tambien para otra edicion que se hizo acompañada de la traduccion latina, la cual llena el vacío que habia en los fragmentos que se tenían ántes.

§ 10. DE LAS OLIMPIADAS.

Cada uno de los Estados de Grecia tenia un modo peculiar suyo de calcular el tiempo, y el mas general era por generaciones, de donde nació la costumbre de añadir cada cual el nombre paterno al suyo propio. Las listas de los sacerdotes, las inscripciones funerarias, los monumentos y el catálogo de los vencedores en los juegos públicos ayudaban á fijar los tiempos. Despues de la época de Alejandro, le ocurrió á Timeo, historiador siciliano, que el catálogo de los vencedores en los juegos olímpicos podia servir como era cronológica, y desde entónces dejando á un lado los tiempos oscuros, se tomó por punto de partida aquella olimpiada en que el vencedor Corebo obtuvo una estatua por premio. La opinion comun hace coincidir el primer año de la era vulgar con el primero de la olimpiada CXCIV; conviene advertir que el primer año de la olimpiada primera corresponde al 776 ántes de Cristo. Hay que notar tambien que los años de las olimpiadas empiezan en el plenilunio siguiente al solsticio estival, esto es, hácia principios de julio. Esta era, que llegó á ser la mas usada en Grecia, dejó de usarse al fin del IV siglo de la era cristiana. Tucídides y Jenofonte hacen con frecuencia uso de la era de los sacerdotes de Argos.

§ 11. ERA DE ROMA.

La era de la fundacion de Roma tuvo principio, segun Varron, en el tercer año de la VI olimpiada, y segun Verrio Flaco en el siguiente; quiere decir, en 753 ó 754 ántes de Cristo: segun Caton, el 752.

La opinion de Varron, que coloca la fundacion de Roma en 21 de abril de 753, fué adoptada por Dion Cassio, Plinio el Mayor, Veleyo Patérculo y el emperador Claudio; pero Dionisio de Halicarnaso y Tito Livio están por Caton. En esta era se anotaban comunmente los años con los nombres de los dos cónsules que gobernaban durante ellos.

Las eras de los demas pueblos italianos, que habia recopilado Varron, quedaron absorbidas por la unidad romana, y cayeron en olvido.

§ 12. DE LA ERA VULGAR.

¿En qué año nació precisamente Jesucristo? El Evangelio nos dice que la Virgen María fué á Betlen con el fin de inscribirse en el primer padron que mandó hacer Cirino, presidente de la Siria; que Heródes, por temor al recién nacido, mandó matar todos los niños de Belén; pero que José huyó á Egipto con su hijo putativo, y

que en aquel reino supo la muerte de Heródes. Flavio (lib. XVIII) dice que Augusto mandó á Cirino el año 759 de Roma que vendiese los bienes confiscados al desterrado Arquelao, y que hiciese el censo del pueblo. Debe creerse, sin embargo, que ya se habia hecho otro en vida de Heródes, y á este otro le da el Evangelio la denominacion de *primero*. Quintilio Varo sucedió el año 748 de Roma á Cayo Sencio Saturnino en el gobierno de la Siria, y permaneció en ella los dos años siguientes, de modo que estaba cuando murió Heródes; pues sabemos por Flavio que yendo Sabino, intendente de Augusto en Siria, á secuestrar los bienes del difunto Heródes, encontró en Cesarea á Varo, quien le rogó que retardase el cumplimiento de su comision hasta el regreso de Arquelao, que habia ido á Roma á solicitar el título de rey; por consiguiente dirémos que Cirino no era presidente entónces, sino que habia venido con mision especial. Heródes murió en la Pascua del año 750 de Roma, la cual caía dicho año en 28 de marzo, como resulta tambien del eclipse de luna acaecido entónces segun lo refiere Flavio. Si se reflexiona que los Magos tuvieron tiempo bastante para venir del Oriente, y José para refugiarse en Egipto, se verá que Jesucristo debia haber nacido algunos meses ántes. Parece demostrado en vista de estos argumentos y de otros mas sutiles, que el nacimiento de Cristo ocurrió cuatro ó cinco años ántes del principio de la era vulgar.

El uso de contar los años partiendo del nacimiento de Cristo fué introducido en Italia en el siglo VI por Dionisio el Menor: en Francia se introdujo en tiempo de Pepino y de Carlo Magno. Los Orientales y los Griegos hicieron poco uso de esta era en los actos públicos; pero los Latinos la adoptaron generalmente, aunque variaron en el tiempo de empezar el año, cosa de que necesita enterarse el que quiera poner conformes entre sí fechas que parezcan contradictorias á primera vista.

Algunos le empezaban en marzo, con arreglo al calendario de Rómulo: otros le empezaban en enero, con arreglo al calendario de Numa: otros el 25 de diciembre, día del nacimiento de Cristo, solemnidad de Mitra y solsticio hiemal: otros el 25 de marzo, época de la Encarnacion. De aquí se seguía que unos anticipaban el año en nueve meses siete dias, y otros le retardaban en tres meses ménos siete dias. No faltaba quien comenzaba el año con la Pascua, teniendo por consiguiente que variarle como varía esta festividad, la cual cae siempre el primer domingo siguiente al plenilunio de marzo. Aun habia otros que le daban principio en enero; pero contando un año mas que los que comunmente se cuentan.

En 1563 introdujo Carlos IX en Francia el método actual de contar los años: en Alemania se introdujo en tiempo de Maximiliano I: en España en el de Felipe II. En Suiza en los siglos XV y XVI se empezaba el año el 1º de

enero, excepto en la diócesis de Lausana y en el país de Vaud, donde se principiaba á contar el 25 de marzo. En Aragon se mandó en 1350 que se empezase á contar en Navidad, y lo mismo en Castilla en 1383, y en Portugal en 1420. En Rusia en el siglo XI empezaba por la primavera, hasta que se adoptó el calendario griego. En Chipre por Navidad, y lo mismo en Inglaterra desde el siglo VII hasta el XIII, en que principiaron por el 25 de marzo, y continuó este uso hasta que adoptaron el calendario gregoriano. En los Países Bajos y en Holanda hubo mucha variedad; pero en estilo de corte contaban desde la Pascua, y así lo hacían también en Saboya.

Por lo que hace á Italia, en Milan, en Roma y en la mayor parte de las ciudades principiaba el año por Navidad; pero en Florencia principiaba el 25 de marzo siguiente, uso que se conservó hasta 1750 cuando de orden del gran duque Francisco se adoptó el cómputo comun de 1º de enero, orden que se puso esculpida en madera en el puente grande de dicha ciudad. Pisa le empezaba á contar también desde 25 de marzo, pero adelantándose un año, y lo mismo Luca, Sena, Lodi y otras ciudades. En Venecia principiaba el año civil en enero desde tiempo inmemorial; pero el año legal de que se hacía uso en las actas públicas principiaba el 1º de marzo, y continuó esta costumbre hasta fines del siglo pasado. También en Sicilia desde la invasión de los Normandos hasta el siglo XVI le empezaban á contar desde 25 de marzo.

§ 13. DE LA HEGIRA.

La hegira parte del día en que Mahoma se fugó de la Mecca á Medina, que fué el 16 de julio del año 622 de la era cristiana: los astrónomos la colocan un día ántes. Sus años son lunares, por lo que no tienen correspondencia exacta con los nuestros. Los meses son alternativamente de 30 y 29 días, y el último en los años intercalares tiene 30. Los nombres de los meses turcos son los siguientes: Moharram, Sefer, Rabié I, Rabié II, Yumadi I, Yumadi II, Rayeb, Shaban, Ramadan, Shiual, Dulcaada, Dulaye. Los días de la semana se llaman: El-Ahad, El-Thani, El-Thaleth, El-Arbaa, El-Khamis, El-Yumaa, El-Effabt.

§ 14. DE LAS ÉPOCAS.

Dice Bossuet que así como examinando un mapamundi parece que sale uno de su país natal para recorrer toda la tierra habitable, abrazando con el pensamiento todos sus mares y países, así también al examinar el compendio cronológico sale uno de los estrechos límites de su vida, y se dilata por todos los siglos. Pero de la misma manera que para ayudar á la memoria en el conocimiento de los lugares, se retienen ciertas ciudades principales al rededor de las cuales se colocan las otras, segun la

distancia de cada una, es preciso tener en el orden de los siglos ciertos tiempos notables por algun gran acontecimiento, y á los cuales se refiera todo el resto (1). Estos tiempos son los que se llaman *épocas* del griego *ἐποχή*, *descanso*. Los periodos se vuelven á empezar luego que se concluyen; pero las épocas abren ó terminan un espacio en la duracion. Las épocas son ó sagradas, ó eclesiásticas, ó civiles, segun se tomen de la historia sagrada, de la eclesiástica ó de la profana.

Los tiempos se distinguen también con arreglo á otras varias divisiones, como tiempos del Antiguo y Nuevo Testamento, de la ley natural, de la ley escrita, de la ley de gracia; tiempos oscuros, fabulosos, históricos; siglo de oro, de plata, de cobre y de hierro, y otras denominaciones arbitrarias por este estilo. Los cronólogos suelen fijar las épocas siguientes:

HISTORIA ANTIGUA.

	Años Durac.	del de las mundo. épocas.
I. Desde la creación hasta el diluvio.	1656	1656
II. Hasta la destruccion de Troya.	2820	1164
III. Hasta la fundacion de Roma.	3233	433
IV. Hasta el reinado de Ciro.	3468	215
V. Hasta Alejandro.	3674	206
VI. Hasta la destruccion de Cartago.	3859	185
VII. Hasta Jesucristo.	4004	145

HISTORIA MODERNA.

	Años Durac.	de de las Cristo. épocas.
I. Desde Cristo hasta Constantino.	311	311
II. Hasta Augústulo.	476	165
III. Hasta Mahoma.	622	146
IV. Hasta Carlo Magno.	800	178
V. Hasta la primera Cruzada.	1095	295
VI. Hasta la toma de Constantinopla.	1453	358
VII. Hasta la paz de Westfalia.	1648	195
VIII. Hasta la Revolucion francesa.	1789	141
IX. Hasta nuestros dias.	1862	

Hemos dividido en XVIII épocas nuestra Historia, y para presentar como en un panorama ante los ojos del lector el viaje que en ella hacemos, daremos una tabla sincrónica de los sucesos de cada época (2). No hay necesidad de repetir aquí que la precision cronológica es cosa nueva, y que respecto de los tiempos antiguos hay que contentarse con una aproximacion. Personas de gran mérito se han dedicado á ordenar los sucesos por tiempos, pero cada cual ha creado un sistema propio en contradiccion con los demas, y sin embargo demostrado con argumentos de igual peso.

(1) Tan justa es esta comparacion de la cronología con el mapamundi que se han formado tablas que representan el curso de los acontecimientos con el origen y salida de los imperios, su agregacion y separacion, la absorcion de unos por otros, etc. En estos cuadros sinópticos se tiran algunas líneas horizontales, que establecen el sincronismo de los acontecimientos y de los personajes, y en las columnas verticales se ponen los príncipes y los hombres ilustres.

(2) Me valgo para esto de la *Cronología* de Champollion Figeac con algunas modificaciones. Pueden consultar esta obra los que deseen saber las razones que le han impulsado á fijar cada uno de estos tiempos.

ÉPOCA I.

Creacion, diluvio, dispersion.

2987. Cualquiera indicacion numérica que se haga respecto del diluvio, no puede ser mas que aproximada, y siempre quedarán muchos siglos entre dicho cataclismo y las primeras noticias de la historia profana.

ÉPOCA II.

2514. Sciuen-Hio, primera fecha histórica de la China.
2450. Mene ó Menete, primer rey de Egipto.

2337. Reina Yao en China.

2272. Osimandías, primer rey de la XVI dinastía en Egipto.

2214. Thares, hijo de Nacor y padre de Abraham.

2151. Belo, rey de Asiria, reina 65 años.

2144. Nacimiento de Abraham, el año 128 de la XVI dinastía egipcia.

2117. Egialeo, rey de Sicione, reina 52 años.

2084. Nino sucede á Belo y reina 32 años.

2082. Invasion de los Pastores en Egipto, fin de la XVI dinastía. Dos dinastías contemporáneas en Egipto, la de los Pastores y la XVII de los Faraones: subsisten 260 años.

2069. Vocacion de Abraham á los 75 años de edad.

2065. Europo sucede á Egialeo y reina 45 años.

2044. Abraham engendra á Isaac á los cien años de edad, y muere 75 años despues.

2034. Semíramis sucede á Nino á la edad de 42 años.

2020. Telquino, sucesor de Europo y reina 20 años.

2000. Apis le sucede y reina 25 años.

1992. Zaméis ó Ninias sucede á Semíramis (38 años). Principio del reino de Creta.

1984. Isaac á los 60 años engendra á Jacob, padre de los Israelitas.

1975. Telesion sucede á Apis en Sicione (52 años).

1970. Colonia de Inaco en Argos.

1954. Ario sucede á Ninias (30 años).

1945. Foroneo, hijo de Inaco.

1924. Aralio sucede á Ario (40 años).

1923. Egidro sucede á Telesion (34 años).

1916. Verdadero principio del reino de Creta, segun algunos. Creteo, primer rey.

1894. Jacob á los 90 años engendra á José.

1889. Turimaco sucede á Egidro en Sicione.

1884. Jérjes sucede á Aralio en Asiria (30 años).

1864. José, ministro en Egipto por los reyes Pastores, que ocupaban á Méfis, mientras que los Faraones eran dueños de una parte del Alto Egipto y de la costa de Arabia.

1854. Jacob y sus hijos pasan á Egipto y encuentran allí á José.

— Armamitris sucede á Jérjes (38 años).

1845. Fundacion supuesta de Esparta por Esparton, hijo de Foroneo.

1837. Muerte de Jacob.

1827. Amósis, Mistra-Tutmósis, sexto rey de la XVII dinastía de los Faraones en Egipto, que estaba en guerra con los Pastores, dueños del Egipto Bajo, logra encerrarlos en Avaris.

1822. Amósis-Tutmósis, hijo del anterior y primer rey de la XVIII dinastía egipcia, sube al trono y hace salir de su reino á los Pastores á consecuencia de un tratado.

1816. Beloco, sucesor de Armamitris (35 años).

1796. Diluvio de Ogiges en la Beocia.

1790. Colonia de Pelasgos conducida á Italia por Enotro.

1784. Muerte de José, hijo de Jacob. Cautiverio de los Hebreos en Egipto.

1744. Los Etiopes avanzan desde el Mediodía á la frontera de Egipto

1742. Agenor, sexto sucesor de Inaco en Argos.

1718. Nacimiento de Moises.

1657. Colonia de Cecrope en Atenas

1632. Salida de los Hebreos de Egipto.

1594. Colonia de Cadmo en Tébas de Beocia.

1586. — de Danao en Argos.

1580. Diluvio de Deucalion en Tesalia.

1547. Principio de las artes en Grecia.

1500. Durante los siglos XVIII, XVII, XVI y XV ántes de la era cristiana, levantan los reyes de Egipto los monumentos mas bellos y excavan grutas maravillosas en Tébas, en Egipto y en la Nubia.

1473. Reinado de Ramésces el Grande, ó Sesóstris en Egipto.

1458. — de Perseo en Argos. Fundacion de Sagunto en España.

1423. Llegada de Pélope á Grecia.

1360. Expedicion de los Argonautas. Orfeo y otros muchos poetas griegos.

1351. Erupciones mas antiguas del Etna, á causa de las cuales se retiran los Sicinos hácia el extremo de su isla. Las Pelasgos abandonan la costa de Etruria huyendo de las erupciones de los volcanes del centro y de la costa de Italia.

1330. Colonia de Evandro en Italia.

1329. Primera guerra de Tébas entre los hijos de Edipo.

1319. Segunda guerra tebana con los Epigones.

1297. Reinado de Agamemnon.

1280. Toma y destruccion de Troya. Thuóris, último rey de la XIX dinastía egipcia.

1270. Colonia de Enéas en Italia.

1269. Principio de la XX dinastía en Egipto.

1202. Homero segun Eratóstenes; pero segun otros escritores griegos 80 años despues, segun Apolodoro floreció en 1040, y segun la opinion mas comun en 900.

1137. Fundacion de Cartago.

1101. XXI dinastía egipcia.

1092. Muerte de Codro, último rey de Atenas. Institucion de los arcontes perpetuos.

1076. Paso de los Jonios al Asia Menor.

1006. Principia Salomon á construir el templo de Jerusalem.

971. Sesonquio ó Sesao, primer rey de la XXII dinastía egipcia.

966. Muerte de Salomon. Division de su reino.

962. Sesac, rey de Egipto, invade el reino de Judá en el quinto año del reinado de Roboam, toma á Jerusalem y saquea el templo.

947. Fundacion de Sámos y de Esmirna.

930. Hesiodo.

884. Juegos olímpicos restablecidos por Licurgo, rey de Esparta, por Ifito en la Elide y por Cleosténes en Pisa. Algunos historiadores se han servido de la era de las olimpiadas de Ifito.

867. Tales de Creta da á conocer la importancia de la legislacion de Licurgo.

851. Principio de la XXIII dinastía egipcia.

841. Muerte de Licurgo.

820. Arbáces, despues de haber destruido el imperio de Asiria, fué elegido primer rey de los Medos.

816. Prócas Silvio, rey de los Latinos.

813. Carano, primer rey de Macedonia. Alcaménes, rey de Esparta.

798. Agamestor gobierna á los Atenenses.

795. Amulio Silvio, rey de los Latinos; reina 43 años

778. Esquilo, sucesor de Agamestor en Atenas.

ÉPOCA III.

776. En julio, era de las olimpiadas de Corebo.

762. XXIV dinastía egipcia.